

El bosque en el tiesto

Escrito por Wilma E. Reverón Collazo | Copresidenta del MINH
Domingo, 19 de Mayo de 2019 01:57 -



De izq. a derecha: Francisco Manrique Cabrera. Lorenzo Piñeiro, César Andreu Iglesias, Pedro Baigés Chapel, Ramón Arbona, Juan Mari Brás, Norma Pietri, Jaime Luciano, Julio Vives Vázquez, Fran Cervoni y José Paralitici. Primera Comisión Política del MPI. Archivo CLARIDAD

El 11 de enero de 1959 se fundó el Movimiento Pro Independencia. Juan Mari Brás nos relata que luego del triunfo de la Revolución Cubana aquel 1 de enero de 1959: “Los próximos diez días fueron de un eufórica actividad en preparación de lo que ya empezamos a vislumbrar como el comienzo de una nueva organización, no partidista, hermanada desde el nacimiento por el vínculo histórico-afectivo y por el calendario al de la nueva Revolución Cubana. Ese hecho nos alejó para bien de toda tentación de reducirnos a ser una mera disidencia dentro del PIP, y plantearnos ser gestores de una nueva lucha. Así fue que llegamos al 11 de enero de 1959.

El bosque en el tiesto

Escrito por Wilma E. Reverón Collazo | Copresidenta del MINH
Domingo, 19 de Mayo de 2019 01:57 -

Continúa Mari Brás recordando que Jaime Córdova le decía que un bosque no cabe en un tiesto. “Y así es la lógica rigurosa de la matemática. Pero la historia tiene recovecos que trascienden los esquemas lógicos y las dimensiones matemáticas. Ese fue el caso de la fundación del Movimiento Pro Independencia en 1959. En menos de un año se logró meter en el tiesto de una novel organización todo el bosque de la lucha por la independencia de Puerto Rico, entonces muy dispersa y reencauzarla por un camino de acción.”

En aquel tiesto sembraron a nacionalistas como Ramón Medina Ramírez, el periodista comunista César Andreu Iglesias, Don Rafael Cancel Rodríguez, padre de Rafael Cancel Miranda, Norman Pietri, entonces estudiante universitario y uno de los fundadores de la Federación de Universitarios Pro Independencia (FUPI-1956), los profesores del Colegio de Agricultura y Artes Mecánicas (CAAM) hoy Recinto Universitario de Mayagüez de la Universidad de Puerto Rico (RUM) Loida Figueroa y J. A. González González, Néstor Nazario (padre) Providencia Trabal (Pupa), Evaristo Carrasquillo, Santiago Mari Ramos (padre de Juan Mari Brás), Carmen Rivera de Alvarado, Antonio Alvarado, Francisco Marique Cabrera, Gabriel Vicente Maura, Francisco Guerrero Guerrero, Jesús Rodríguez Benítez, Jaime Ferrer y José N. Rodríguez (Yeyo). Rafael Soltero Peralta y Bernardo Vega se unirían mas tarde al Comité Organizador. Se reunieron en la casa de Pupa Trabal y Néstor Nazario donde apenas cupieron las mas de 80 personas que acudieron.

El MPI impulsó un accionar político militante, en la calle, fundó el periódico Claridad, un milagro periodístico que celebra sus 60 años contra todo pronóstico. Desarrolló una estrategia internacional que junto con el PIP logró que la ONU incluyera en las discusiones del Comité Especial de Descolonización el caso de Puerto Rico, que al día de hoy ha emitido 37 resoluciones sobre el mismo. Consiguió reconocimiento en el Movimiento de Países No Alineados (NOAL), segunda organización multilateral en tamaño, cuya membresía ostenta hoy el Movimiento independentista Nacional Hostosiano (MINH). Sus militantes se destacaron como líderes en las luchas sindicales, la defensa de nuestro patrimonio como lo fue la lucha contra la explotación minera por compañías estadounidenses, la oposición al establecimiento de un super-puerto petrolero en Aguadilla; los rescates de terreno por familias sin albergues; el desafío al Servicio Militar Obligatorio durante la guerra de Viet Nam, la lucha por sacar a la Marina de EEUU de Culebras y Vieques, entre otras lucha.

Luego de haber promovido la huelga electoral durante sus primeras décadas de existencia, en 1971 el MPI decide convertirse en partido para participar en las elecciones con un partido obrero de ideología marxista-leninista. Mari Brás reflexionó en sus Memorias que fue un grave error del MPI disputarle al PIP el espacio electoral independentista en 1976.

El Partido Socialista Puertorriqueño (PSP) fue un partido de cuadros que traían consigo la visión antiimperialista y nacionalista del MPI y la ideología socialista de la Revolución Cubana. En aquel mundo bipolar donde el capitalismo y el socialismo se disputaban la conquista geopolítica necesaria para que sobreviviera su visión e ideología, el PSP se alineó con el eje soviético a pesar de su pertenencia al Movimiento de Países No Alineados. Mucho tuvo que ver la necesaria alineación de la Revolución Cubana con la URSS, tras la invasión de Playa Girón

El bosque en el tiesto

Escrito por Wilma E. Reverón Collazo | Copresidenta del MINH
Domingo, 19 de Mayo de 2019 01:57 -

el 17 de abril de 1961, al proclamar el carácter socialista de la revolución.

Cuando se derrumba la URSS y desaparece el eje principal del socialismo en el mundo, el PSP, al igual que otros partidos socialistas y comunistas en el mundo, se disuelve dejando libre a miles de cuadros revolucionarios y comprometidos. Estos cuadros no dejaron de luchar entonces y continúan luchando hoy desde múltiples espacios, desde los sindicatos, los movimientos de lucha ambiental, feminista y de derechos humanos en general. Algunos de estos cuadros optaron por formar nuevas organizaciones, como Causa Común Independentista, el Congreso Nacional Hostosiano (CNH) y el Nuevo Movimiento Independentista Puertorriqueño (NMIP).

El CNH fue un nuevo intento de meter un bosque en un tiesto. El CNH se concibió como un parlamento de las organizaciones de izquierda y llegó a tener entre sus organizaciones miembros al Movimiento Socialista de Trabajadores (MST), el Partido Revolucionario de los Trabajadores Puertorriqueños (PRTP), al Comité de Solidaridad con Cuba (CSC) la Juventud Socialista Revolucionaria (JRS), al NMIP, COPRONU y otros. Por diferencias en visiones de lucha, el CNH terminó siendo una organización sin organizaciones y perdió su objetivo de ser parlamento de organizaciones.

El 16 de mayo de 2014, luego de numerosas reuniones e intercambios, el CNH y el NMIP deciden formar una organización conjunta, el Movimiento Independentista Nacional Hostosiano (MINH). El MINH hereda así parte de los activos del PSP que habían pasado a manos del NMIP, como lo es la Misión de Puerto Rico en Cuba, el asiento en el Movimiento de Países No Alineados. COPRONU y el trabajo en la ONU pasa a formar parte de los activos del MINH.

El MINH se organizó con el objetivo principal de tomar la bandera de la lucha por la independencia y la justicia social, con énfasis en las luchas comunitarias. De igual manera, ha mantenido una estrecha relación con sectores religiosos, cooperativistas, estudiantiles, académicos, feministas y gremios profesionales. El MINH ha participado y participa en la defensa de los recursos naturales como lo es la defensa del Bosque Playa del Pueblo en Isla Verde, hoy victorioso, contra el super tubo del norte, la lucha para sacar la marina de Vieques, la lucha contra las cenizas en Peñuelas, el movimiento por la excarcelación de Oscar López Rivera, y hoy en el reclamo porque se haga justicia con Nina Droz. El apoyo a los estudiantes y contra el desmantelamiento de la UPR y el sistema de educación pública, así como la defensa de los derechos de los trabajadores y las pensiones tiene prioridad en nuestro accionar presente.

El MINH es continuador de la creencia que los puertorriqueños en Puerto Rico y EEUU conformamos una sola nación. Creemos en la importancia de insertarnos en las luchas de las comunidades en EEUU como en las de Puerto Rico. Recabamos y damos solidaridad internacional. Somos parte de la Red de Solidaridad con Venezuela, del Foro de Sao Paulo.

Pero sobre todo el MINH se empeña en meter el bosque en el tiesto y promover la creación de alianzas, la unidad independentista y socialista. Hoy, más que nunca, en que enfrentamos la dictadura de la Junta de Control Fiscal el objetivo de la unidad cobra mayor urgencia e importancia, conjuntamente con el imperativo de fortalecer las organizaciones de

El bosque en el tiesto

Escrito por Wilma E. Reverón Collazo | Copresidenta del MINH
Domingo, 19 de Mayo de 2019 01:57 -

independentistas Lo que estamos viviendo día a día no se puede revertir ni oponer efectivamente sin una gran alianza de pueblo.

Este año pues celebramos 60 años de lucha de todos y todas los hombres y mujeres que no han cejado en su resistencia y su oposición al colonialismo, su afirmación y defensa de la patria puertorriqueña y su fe inquebrantable en su pueblo. Los esperamos en el Colegio de Abogados y Abogadas de Puerto Rico el próximo domingo 26 de mayo de 3-8 p.m. donde tendremos la oportunidad de escuchar voces de los que llevan décadas luchando en Puerto Rico, como lo es el compañero Ismael Guadalupe, voces de los que luchan desde las entrañas, como lo es el compañero afroamericano James Early y las voces de las nuevas generaciones, como lo es la compañera Sonia Cepeda. Esta actividad incluye cena y baile para compartir en feliz camaradería lo que hemos luchado y abrazarnos para seguir luchando. Los esperamos.